

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
AVENIDA DE CERVANTES, 26  
TELÉFONO N.º 385

# EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.  
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales  
ni se mantiene correspondencia  
sobre los mismos.

Los originales deberán venir fir-  
mados, y de los que se publiquen  
responden sus autores.

## Los estupos de una histérica CUALQUIERA LO DIRIA

El diario de mayor «circulación» de la provincia, ese periódico que se moteja de «diario de la República», nosotros añadiríamos de la radical-socialista, siguiendo las normas que se trazan los diarios del «trust» de los cuales es como si dijéramos la sucursal en la provincia, habla en uno de sus «deslavazados» números, de las maniobras en la sombra que realizan los radicales.

Para ello toma como base las discusiones de estos últimos días en que los diputados radicales han acentuado la oposición a la mayoría de las confabulaciones y de los juegos sucios.

Lamentase asimismo la azafata de Albornoz y Domingo de la actitud de los radicales al pedir el «quorum» para aprobar algunos asuntos. Esto le duele no por el hecho mismo, sino porque los radicales ponen así al descubierto el espectáculo vergonzoso que ofrece la Cámara al tenerse que demorar la aprobación de los asuntos por falta de número de diputados. Esto es, que los diputados mayoritarios quieren hacer labor sin el menor esfuerzo por su parte, tal como no asistir al Congreso, y todo ello a costa del Partido Radical, al que solicitan en los momentos difíciles con lágrimas de cocodrilo, para que los saque del atolladero.

En lo que no se fijan los ministeriales, ya que es como si les pusieran los dedos en la lengua, es en lo bochornoso y verdaderamente lamentable que resulta el proceder de sus aliados los catalanistas, que, hablando claro, no asoman por el Parlamento «espanyol» desde que funciona el «seu Parlament» calificado de burril por el socialista independiente señor Algora. A los catalanes después de alcanzado el Estatuto le tienen sin cuidado las cosas de España, ha dicho en síntesis un diputado nada sospechoso: el federal señor Niembro.

Pues bien, con estos hombres a quien el propio Azaña ha tenido que llamar la atención para que vengán en calidad de metralla a engrosar la mayoría endémica, para lo cual ha tenido que rogar a «papá» Maciá que le envíe los diputados dobles (1.000 pesetas en cada Parlamento), con éstos repetimos se alían los ministeriales con el «sano» propósito de que los radicales, que en definitiva son su pesadilla, y los que le hacen «sombra», queden excluidos del «zurdismo» de un Galarza Gago.

¿De dónde viene este afán de impedir que los radicales se encarguen de la nave del Estado? La razón es muy sencilla, y se resume en estas palabras: envidia, mucha envidia.

Los que nos combaten, es por eso. ¿Hay algún partido republicano que pueda presentar la brillante historia del Partido Radical, y un proceder tan honrado? Desgraciadamente, no hay ninguno; en las horas de los sacrificios, todos anteponen el egoísmo personal al interés sagrado de la patria.

Al partido socialista, que nadie le regatea los servicios que haya podido prestar a la República, padece una obstinación

tan marcada en permanecer en el Poder, que ingenuamente nos hace recordar la frase que no ha mucho lanzó el enchufista Cordero en un mitin que dió en Pontevedra, donde manifestó que los socialistas, con su permanencia en el Poder, habían logrado grandes beneficios. (Aclaremos nosotros que llega cerca del millón de pesetas lo que perciben los socialistas mensualmente, aunque a la masa proletaria, naturalmente, no le llegue lo más mínimo).

Los demás partidos republicanos que dicen existir, tal como el radical-socialista y los azañistas, sólo vida teórica es la que tienen; lo que son, se lo deben respectivamente a los socialistas y a los radicales, que en las pasadas elecciones los obsequiaron con unas cuantas actas.

El secreto de no desprenderse los actuales gobernantes del Gobierno de la República, es ese: el temor, bien fundado, de volver a la nada. Los socialistas atraviesan una crisis enorme, ya que gran parte de la masa que los seguía, ha pasado al sindicalismo apolítico; lo que le queda, es debido al favoritismo existente en las esferas oficiales, hacia determinada organización obrera. Los otros dos partidos que mencionamos, les pasa otro tanto: carecen de masa y organización, aunque pregonen con grandes cartelones las «bondades» de la casa. Ello es una cosa accidental y de circunstancias.

Un botón de muestra que confirma nuestro aserto, fué la ridícula Asamblea radical-socialista celebrada en ésta, que no llegó a reunir una docena de individuos; y eso que, como dice el vulgo, «tienen la sartén por el mango».

Creemos que queda explicado con claridad meridiana ese «babeo» de los «republicanotes» actuales, contra el siempre invencible Partido Radical, que, pese a quien pese, ha de dar la batalla a todos los farsantes que hoy padecemos.

Y siguiendo a cuento con lo que ha motivado este artículo, hemos de decir a los de las «pompas de jabón» que combaten de una manera muy ordinaria, y no con las armas nobles de las personas honradas, sino con el zancadilleo de la más baja vecindad, que demuestra muchas cosas.

Si hablaran claro y dijeran que lo que desean es que no les falten las suscripciones de los alcaldes, de los secretarios y de todo lo que tenga sabor oficial, las cuales se han visto en el compromiso de aceptar, sopena de ser declarados enemigos del régimen, sería cosa de dejar que se «despacharan» a su gusto estas nuevas vírgenes (aunque no mártires) que nos han salido.

Los socialistas españoles han acordado aprobar el aumento de 30 millones en el Presupuesto de guerra, porque en caso contrario tendrían que dejar el poder.

Y aun tienen el valor de seguir llamándose «camarada» de Marx, de Jaurés y de Pablo Iglesias. Esto constituye ya un caso clínico, llamado «caraduritis» aguda.

## Los Hombres de Izquierda y el Presupuesto de Guerra

Mi orgullo de buen republicano, se sintió profundamente lastimado al ver que a los radicales se nos excluía de la Federación de Izquierdas. ¿En virtud de qué? me preguntaba yo mismo, y solo encontraba esta respuesta: envidia que sienten esos partidos,—que aún abusando de los resortes del poder y quizás por esto mismo, no consiguen adentrarse en la conciencia nacional,—a la pujanza y solvencia del Partido Republicano Radical; pero aún así y todo mi herida seguía abierta, el presupuesto de Guerra realizó el milagro; hoy estoy totalmente curado, y me siento satisfecho y orgulloso con la exclusión y me convenzo, una vez más, que lo del nombre no hace al caso.

Que un Gobierno que se titula de izquierdas, queriendo darle a esta palabra un significado eminentemente democrático, que unos hombres que pronuncian infinidad de veces en todos los latiguillos de sus discursos, las palabras pacifismo y desarme, hayan votado un presupuesto de guerra de bastante más de 500 millones de pesetas,—incluyendo los retiros voluntarios según las disposiciones Azaña,—es algo tan pintoresco, como si viésemos entrar al Cardenal Segura, por la frontera, con un gorro frío en la cabeza, gritando: ¡viva la República!

Que unos hombres que prometieron infinidad de veces al pueblo,—a sabiendas de que no iban a cumplir su promesa,—la supresión total de la Guardia civil, estén volcando camiones repletos de Guardias de Asalto, sobre todas las capitales de España, que unos hombres que prohíben declararse en huelga a los comunistas y sindicalistas, por el único hecho de que no aplauden su política, y que declaran perfectamente legal cualquier huelga de los socialistas y de la U. G. T. por el solo hecho de ser incondicionales a su política; se den el título de hombres de izquierdas y de hombres defensores del proletariado, es sencillamente un cuento de las Mil y una noches.

¿Qué diferencia hay, hombres de la izquierda, entre los obreros afiliados a la C. N. T. y los obreros afiliados al partido socialista y la U. G. T., para que a estos últimos se les concedan derechos y privilegios, que se niegan a los primeros?; para mí no hay diferencia, y si la hay está a favor de los obreros de la C. N. T. por que son más rebeldes, y la rebeldía siempre es un gesto.

En un país donde la democracia sea verdad y no una ficción, en una República de trabajadores de todas clases, el presupuesto de Guerra debe ser

infinitamente menor que el presupuesto de Instrucción Pública y Obras Públicas, máxime si se tiene en cuenta nuestra deficientísima red de carreteras y de caminos de hierro, y nuestro porcentaje verdaderamente aterrador de hombres carentes en absoluto de los más elementales rudimentos de instrucción.

En un país donde la democracia, tomada en su más pura acepción, radique en el corazón y no en la punta de la lengua, no debe haber soldados de cuota, ni ejército obligatorio en tiempo de paz; deben sí, aprender la instrucción todos los hombres útiles, pero para aprender la instrucción no hace falta un año; se aprende en todos sus detalles, en un plazo de tiempo no superior a seis meses; y esto es precisamente lo que dijo en su admirable discurso el señor Guerra del Río cuando impugnaba el fabuloso presupuesto de Guerra, que han votado los hombres gubernamentales, los diputados de la mayoría, esos hombres y esos diputados, que juegan hoy con los destinos de la Nación en la misma forma que jugaban ayer los palatinos y los diputados del fatídico Alfonso XIII.

¡Parece mentira, señores socialistas que vuestro apego a los cargos, os haya hecho traicionar vuestras conciencias y vuestros postulados doctrinales votando un presupuesto de Guerra que nada tiene que envidiar a los presupuestos de la monarquía.

¿Es así como quieren ustedes señores de la izquierda llegar al desarme? ¿Qué van ustedes a decir en Ginebra cuando se hable de la Paz?

No es cierto que la minoría radical haya pedido en el Parlamento la supresión del Ejército; el partido republicano radical vive de realidades, no de utopías, como hacéis vosotros, hombres de la izquierda; el Partido Republicano Radical tenía una historia, un nombre y un programa antes del derrumbamiento total de la funesta Monarquía; vosotros, hombres de izquierdas, érais, con la única excepción de don Marcelino Domingo, unos perfectos anónimos en el campo de la política, que repentinamente, por veleidades de la suerte loca, os habéis encumbrado a donde jamás soñasteis llegar; sois unos ídolos de oropel, hábiles únicamente para imitar el canto de la sirena y para cazar alondras con vuestros espejuelos de luces de bengala, fuegos fátuos que sólo engañan a los ignorantes y atemorizan a los pusilánimes. Vuestra política, más que republicana y socialista, es de odio al Partido Radical, y de envidia a la figura gigantesca de don Alejandro Lerroux;

## REFLEJOS

Pérez Madrigal, el payaso que hace reír a los diputados constituyentes, ha tenido unos momentos de lucidez y ha dicho que la pretendida Federación de «izquierdas» es un concurso de escalatorres.

Cuando un diputado ministerial como Pérez enchufado en las Secretarías políticas de los Ministerios dice estas cosas, tiene que ser debido a que las confabulaciones que se preparan son de gran envergadura.

Por otra parte los escalatorres tienen una vida muy accidentada y peligrosa, la que se juegan en cada momento.

Si lo que se pretendiera escalar por estas gentes fuera la Giraldilla de Sevilla, quedaríamos muy complacidos en ver las actitudes de atletas de Albornoz, Domingo, Casares, Carner y demás conjurados.

Ahora bien, como lo que se pretende escalar es España, y esto es una cosa muy seria, el pueblo español verá con agrado, que estos «escalatorres» se abran la cabeza.

Pi y Suñer el catalanista que desempeñó un alto cargo en el «opresor Gobierno Central» el cual dejó para ser «ministro» de la «Generalitat», discursando en el flamante parlamento catalán, dijo que «aunque le repugnaba grandemente» leería un texto en castellano por estar así escrito.

Este es el «españolismo» de los catalanistas no obstante los diarios «truts-quistas» digan que con las elecciones catalanas triunfaron las «izquierdas».

Lo que entonces triunfó no fueron derechas ni izquierdas, sino el nacionalismo más agresivo y reaccionario.

Los diputados catalanistas, los llaman a Madrid, votan apresuradamente y se marchan a Barcelona.

Este es el cantar de los cantares y aquí no pasa nada.

Es la compensación por todo lo demás.

## Anúnciese en EL RADICAL

cosa muy natural, dada vuestra pequeñez; los escarabajos también sienten envidia de las águilas.

Seguid, seguid, hombres de izquierdas, desde el oasis donde tan cómodamente os encontráis, predicando a los obreros, estancados todavía en pleno desierto, vuestra Reforma Agraria y vuestras leyes complementarias, que la ligera nubecilla que comienza a dibujarse en medio del desierto, no tardará, si no rectificáis totalmente vuestra conducta, en convertirse en furioso vendaval que arrasará todo lo podrido, para levantar luego sobre sus ruinas, ya purificadas por el dolor, la España que ha de dictar sus leyes pacifistas al mundo entero, la España pletórica de amor por que luchamos bravamente todos los enemigos de la Monarquía; esa España que desde el más alto sitio de la Historia, ha de señalar al mundo una civilización, donde los hombres no se muerdan unos a otros.

INDALECIO VALIENTE  
Coria, 31 Diciembre 1932.

## TERMAS DE MONTEMAYOR (CÁCERES)

REUMA-PIEL - VÍAS RESPIRATORIAS - AVARIOSIS - GRIPE

Primero en concurrencia de todos los de su clase en España desde el año 1928, según estadística oficial

## Gran Hotel del Balneario

140 habitaciones todo confort

Cuartos con baño

1.º de Junio al 15 de Octubre

## Comentarios sin importancia

Leemos en el diario derechista de Cáceres, lo siguiente:

«La fiesta de Navidad en Cáceres.—En las calles hubo la alegría tradicional durante toda la Nochebuena».

Es decir, en las calles hubo las borracheras tradicionales durante toda la noche y bien entrado el día. Pero esto no importa a los «cavernícolas», si al fin suena su fiesta... aunque sea con ruidos de latones y cacharros viejos.

(Continuación).—«Numerosas familias repartieron ropas» (pero no de hilo). «Los párrocos repartieron prendas de abrigo» (de las que no abrigan); y «la Derecha también repartió» (no sabemos qué).

Por lo que se ve, para esta gente ha llegado la hora del reparto. ¡Desgraciados de ellos si llegase dicha hora!

En «Cáceres al día», comenta «Jumice» la Nochebuena, de la siguiente forma:

«Los «cavernícolas» dominan el momento; todo el mundo se rindió a nuestra fiesta ¡¡Hasta los laicos de opereta!!»

Como que se cantaron «villancicos» de los más escogidos en los bares y tabernas, y hasta en ciertas casas... tan condenadas por los «católicos», aunque ellos sean los primeros en picar.

Por fin, el señor Azaña está muy satisfecho de que se aprobaran los presupuestos. Se aprobaron dentro de un «quorum» que representaba la mitad del Parlamento más uno, rebasándolo solamente cuatro votos, sin tener en cuenta los veinte que votaron en contra sin salirse del «quorum» exigido, y la otra mitad de la Cámara que no votó, y que representa a la mitad de la opinión pública.

Total: que han ganado por cuatro votos de diferencia; si hubiesen votado todos los diputados, y como se ve no es una mayoría aplastante, como suponen algunos... ya algo estaba preocupado el señor Azaña; ¿verdad que sí, don Manuel? Cuatro votos se pierden fácilmente; pero por de pronto, exclamarán los gubernamentales: ¡¡que vivan los presupuestos extraordinarios, que ya tenemos cuerda para otro año!!

El diputado radical-socialista señor Ortega y Gasset, también ha prevenido al señor Prieto del conflicto ferroviario que se acerca (pero como éste sigue en su plan de no acceder a lo que él mismo predicó), resulta que el señor Ortega le replica indignado para afirmar «que nadie hay más inmoral que el ministro de Obras Públicas, y que no se ha ocupado nada más que de emplear a individuos de su familia».

¿No hemos quedado en que la vaca socialista dá mucha leche? ¿Qué importa que la del pueblo esté tísica, si la otra comé bien? Pero lo peor de todo, es que hay muchos pobres ciudadanos que son socialistas, y no prueban ni gata.

Parece ser que el señor Prieto no concede importancia al problema ferroviario, pero tiene más gravedad de lo que podemos imaginar; porque vamos a suponer que se declare la huelga general, y que se reemplace en seguida a los huelguistas; después de ser esto tan difícil, tendremos como lógica consecuencia, que los servicios serán muy deficientes y ruinosos para la Compañía, por falta de competencia del nuevo personal. Además, los desempleados pasarán al paro forzoso, y se aumentará este problema, para así no resolverlo nunca.

Basados en vuestra tiranía podéis eliminar del Censo obrero a estos trabajadores, que tienen tanto derecho a la vida como el que más. Y como no se conformarán a estar sin comer, tendrán ellos que crear un Censo especial de pistoleros atracadores, para ir pasando la vida. Si llegase este caso, se nos ocurre darle un consejo leal a los simpáticos ferroviarios: Deberéis de atracar únicamente como cosa más positiva, los amplios y bien repletos bolsillos de los «camaradas» gubernamentales, en la seguridad de que hallaréis un magnífico resultado.

Casi toda la prensa ministerial se ha lamentado de que aún existan juventudes bárbaras lerrouxistas y por ello han estado cacareando durante varios días contra los jóvenes radicales.

Ya dijo el diputado gubernamental de la República señor Guerra del Río que fué bárbaro y que no le importaría volver a serlo, si hubiera necesidad de ello.

Más vale ser bárbaro que tonto. El barbarismo lo arrastra todo: engaños e hipocresías.

Para que se enteren algunos ilusos...

Leemos en la revista «Telégrafos» lo siguiente:

«Última hora.—Galarza se ha ido.—Como resumen a la labor del señor Galarza en la subsecretaría de Comunicaciones, podemos decir que ha sido completamente nula; es más, ha sido entorpecedora».

«Creemos decir la verdad al asegurar que la dimisión del subsecretario de Comunicaciones ha sido recibida por los cuerpos de Correos y Telégrafos con un suspiro de satisfacción».

Como verán nuestros lectores la labor realizada por el señor Galarza en Comunicaciones no puede ser más desastrosa. En la F. de Izquierdas lo presentan como un «caso extraordinario» de «izquierdismo» y gracias a él se salvará esta Federación tan descabellada como todos sus dirigentes que no pueden hacerlo peor, en la gobernación del país; porque con tanto izquierdismo y gubernamentalismo parece que están jugando a los soldados: ¡derechal, ¡izquierda! y por último, en su lugar descanso... hasta Febrero.

Se me ocurre hacer una pregunta para terminar con el señor Galarza... ¿Si este señor es de la izquierda, por qué le tiene tanto miedo a los izquierdistas? Algunos que han tratado de cerca al ex-subsecretario de Comunicaciones sabrán el porqué de ese miedo...

## Partido Republicano Radical

### Organización provincial de Cáceres

Ultimamente se han recibido en esta Secretaría Provincial, las actas levantadas en la reunión de los Partidos judiciales que se mencionan, con motivo del nombramiento de representante en el Comité Provincial.

Los radicales de Alcántara han nombrado su representante al inteligente y entusiasta correligionario don Fernando Bernaldez Burgos; los de Navalmoral de la Mata a nuestro buen amigo el farmacéutico de Villar del Pedroso don Julio Torrecilla Jarillo; y por último los de Cáceres al Ayudante de Montes don Victoriano Salinas Cuéllar, persona entusiasta y decidida, lo que hace esperar que su labor será fecunda y beneficiosa para el Partido Radical y la República.

### Nuevo Comité local

En Zarza la Mayor se ha llevado a efecto la reorganización de nuestro Partido, el cual puede decirse que entra en aquel pueblo en una nueva fase, en cuanto se refiere a la organización y vitalidad.

Con acierto sumo los correligionarios de ella han elegido Presidente al republicano de abolengo y ciudadano integral don Sebastián Terrón Almeida, hombre curtido en la lucha por el ideal, de quien Alejandro Lerroux únicamente sabe su consecuencia y lealtad incomparable.

El Comité ha quedado constituido en la forma siguiente:

Presidentes honorarios señores Lerroux y Martínez B. rrio.

Presidente efectivo, don Sebastián Terrón Almeida; Secretario, don Jacinto Viera Jiménez; Vicepresidente, don Atanasio Gazapo Martos; Tesorero, don Eusebio Linio Hurtado; Contador, don Francisco Blanco Andrade; Vocales, don Antolín Montero Sánchez, don Juan Gazapo Martos y don Francisco Morán Castellano.

## JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12  
(A NTES PINTORES)

ANDRÉS CORCHADO  
CARBONES MINERALES Y VEGETALES  
Condes, 1 Teléfono, 304

## Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES

GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

FARMACIA, LABORATORIO Y DROGUERÍA

P. ALONSO ESCRIBANO

Plaza Mayor, 16 y 18 - Cáceres - Teléfono, 247

PILDORAS SOCRAM curan rápidamente las fiebres diarias, tercianas, cuartanas, y el paludismo en todas sus formas.

SELLOS SOCRAM calman instantáneamente los dolores de cabeza, muelas, oídos, reumáticos y menstruales.

## CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

## DESDE ALCUESCAR

### El caciquismo socialista

Recibimos el siguiente escrito que con mucho gusto publicamos, haciendo constar nuestra más enérgica protesta; al mismo tiempo que rogamos al señor gobernador civil, ponga coto a tantas arbitrariedades que son las que más perjudican a la República en definitiva:

Unos datos para poner al corriente a la opinión, de la situación política de este pueblo, de la que debe darse cuenta nuestro gobernador y las arbitrariedades cometidas, por esta entidad municipal de la que es guía y portavoz su alcalde, Nemesio Rosco.

Los presupuestos municipales así como el impuesto de utilidades una vez confeccionados según está ordenado, tienen un periodo de días para exposición al público, al objeto de que reclame quien lo crea oportuno, o impugne a lo que a su entender sea materia de ello.

Los presupuestos corrientes, en años anteriores, eran de 35 a 40.000 pesetas, el año pasado ya con este Ayuntamiento, fué de 90.000 pesetas y el de este año se eleva a 115.000, pero como al pasar de 100.000 pesetas se necesita un interventor, no pareciéndole sin duda al secretario y alcalde que le inspeccionen sus cuentas, lo han dejado en 99.900. Pues ni el año pasado ni este año se ha expuesto al público, así como tampoco el reparto del impuesto de Utilidades. También es requisito se anuncie en el «Boletín Oficial» de la provincia y tampoco se ha hecho. A los innumerables contribuyentes que van a reclamar, se les dice en la Secretaría ya no ha lugar por haber pasado el tiempo oportuno; busca unos cuantos secuaces del alcalde que dicen y firman que ha estado puesto un edicto que anunciaba la exposición de reparto e impuesto, así un año y otro y por todas cuantas veces quieran.

La administración es desastrosa, se recaudan pesetas en proporción crecidísima y no se hacen obras que justifiquen tanto dispendio. Se inventan viajes a Madrid a todo confort, y con frecuencia a Cáceres y se vive una orgía desenfadada de francachela por nuestras autoridades; orgía y francachela que no pueden sufragar de su bolsillo, por ser todos de situación de capital humildísima.

Nuestro alcalde somatenista cuando la Dictadura de Primo de Rivera, ferviente admirador del dictador, íntimo amigo del gobernador que fué de esta provincia García Crespo, por una noticia periodística, se le siguió causa como somatenista.

Para evitar una multa de mil pesetas que sería fácil le impusieran, una casa que tenía la puso a nombre de un amigo. Sobre esta casa pesan créditos que el entonces somatenista no puede pagar. Trampea, miente, siendo su situación cada vez más precaria.

Llega la República y este volatinero de la política por un golpe de fuerza y por atropellos, no por medios legales, llega a la Alcaldía de esta villa, ya en ésta se dedica a persecución de nuestros afiliados, y de toda persona que no aplaude su tiranía; inventa una necesidad irreal del Ayuntamiento y vende su casa al municipio, en 3.000 pesetas más que la había ofrecido

a particulares. La venta está hecha y él sigue viviendo y poseyendo la casa como dueño y señor.

Hace pocas noches a unos afiliados nuestros se les hicieron los hechos siguientes: A uno que tenía 10 ó 12 cerdos cebándolos les cortaron los rabos, siendo un milagro no se desan-grasen; a otro le robaron 30 gallinas, y a otro le quitaron 20 conejos.

Hace algún tiempo, un municipal que para escolta de su persona tiene este dictador que padecemos, con una pistola trató de atentar contra mi vida, hecho que no consumó por evitarlo mis familiares y amigos. Igual suerte ha corrido el secretario y otro vocal del Comité. El vicepresidente, persona prudente y dignísima, se le encarceló una noche y en la prisión permaneció diez y ocho horas.

Con seguridad existen pocos pueblos en España, donde haya el desenfreno municipal que aquí.

Por las predicaciones que se hacen, es tal el odio que aquí hay esparcido que no está muy lejano el día en que pueda haber hechos luctuosos.

Un cementerio, donde ya no se hacen enterramientos, se le tiene quitadas las puertas, a las cajas mortuorias se le han arrancado las tablas de valer que algunos se han llevado a su casa y los cerdos que tienen su entrada libre en esta mansión que debía ser sagrada, a cada momento salen con restos humanos, que dejan en las calles del pueblo, por lo próximo que está al cementerio.

Cuando entraron estos señores en el Municipio existían en las arcas municipales, después de atendidos todos los compromisos de pago, 35.000 pesetas, cuyo destino era para la construcción de locales escuelas. Las pesetas se han gastado, las escuelas no se han hecho, y los médicos, farmacéuticos, practicantes y otra porción de empleados no se les paga sus haberes, y sin embargo se hacen gastos de viajes costosos, que un día y otro realizan nuestros regidores.

El Corresponsal.

## SIMON BOHIGAS RODAS

REPRESENTACIONES DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46  
TELÉFONO, 193

## Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock  
Todos los días Mariscos

Moret. 7 CACERES Teléfono 197

## Julio Fernández Silva

Procurador de los Tribunales y de diversas Sociedades y Empresas de la provincia y fuera de ella.

C. ALDANA N.º 9—CACERES

## CAFE MERCANTIL RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos

Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

## Martes y día 13 Una sesión histórica en la Cámara francesa

(Crónica de nuestro redactor en París)

Yo no he creído nunca que Francia pagara a los Estados Unidos el vencimiento del 15 de diciembre. Ni ese ni ninguno más. Y es lo lógico. No es posible exigir a un pueblo cuyos hombres, cuyos campos y cuyas ciudades están cubiertas con las cicatrices sin número de la victoria, que continúe sacrificándose en sus bienes, durante sesenta y dos años más. Pasan de seis mil millones de dollars lo que los Estados Unidos exigen a los franceses. A tal solicitud no ha debido nunca responder más voz que la de la campana del Osario de Verdún.

Cada vez que en los últimos meses se habló de la posibilidad de este pago, hubieron de producirse profundas inquietudes entre los franceses que han de trabajar para poder vivir. Un día fueron los empleados quienes cubrieron los muros de París con unos carteles enormes en defensa de su pan. Otro día llegó a hablarse de reducir las pensiones de los mutilados de la guerra para lograr la enorme cantidad de dinero que sería menester si se hubiese de pagar a los Estados Unidos. Y así las cosas llegó la víspera del vencimiento. Trátase de quinientos millones de francos aproximadamente. Quinientos millones de francos extraídos de Francia, cuando el número de «chomeurs» aumenta cada día y cuando se cierran todos los horizontes.

En esta situación llegó la hora en que el Parlamento debía resolver el problema planteado. Era preciso o pagar o negarse a pagar. Era imposible buscar la solución en un término medio. Por esta vez, gobernar no es transigir.

Herriot a virtud de un concepto posible demasiado reaccionario del problema, hubo, si no de resolver, de opinar que debe pagarse. Y digo que no de resolver, porque al contrario de lo que ocurre en la República Española, el Jefe del Gobierno no resuelve nada. Quien resuelve es la representación parlamentaria del país. En hipótesis, el Pueblo.

Y no solo no resuelve nada el Jefe del Gobierno, ni el Gobierno mismo, si no que ahora se ha dado el caso realmente inconcebible entre nosotros de que una nota transmitida por Herriot a dos Comisiones parlamentarias —la de Hacienda y la de Negocios Extranjeros— no solo no la hicieron estos dictámenes, que es lo que hubiera ocurrido en nuestras Constituyentes, si no que la opusieron otro, salido de ambas Comisiones y que es en realidad el que ha dado origen a la crisis. Claro que con esto se da a entender que tal dictamen no solo no recoge el espíritu de la nota del Gobierno, sino que está en contradicción con ella.

Pero si estaba en contradicción con el Gobierno respondía en cambio al espíritu nacional. El de este dictamen, es lo que realmente se puso a votación aunque lo que en apariencia se votaba era un contra-proyecto presentado por Monsieur Chauvin síntesis de las opiniones del Gabinete en cuanto al pago. Es decir que se debía pagar. Al rechazarlo, como lo hizo la Cámara, se planteó la crisis automáticamente.

Mientras tanto, la calle hervía. Los antiguos combatientes y los estudiantes pasaron la noche en torno del Palacio del Congreso. La escena en las sombras tuvo

algo de litúrgica. Sobre el oleaje obscuro estalló muchas veces el mismo trueno: ¡Abajo la guerra!

La policía detuvo a más de doscientos estudiantes. Hubo choques ásperos. Los heridos fueron pocos. Pero la noche se ensangrentó.

Cabe preguntar: Sin tales actitudes en la calle, hubiese votado el Congreso que no se pagara? Yo no lo sé. Pero nos es lícito no obstante la sospecha que en tal determinación quizá influyesen dos consideraciones. Una la de que París expresó en la calle y de manera inequívoca su opinión. Otra, que aquella misma noche empezaron a recibirse noticias de que en Bruselas existía la misma agitación que en París. El Parlamento belga votó finalmente no pagar. Unos momentos después votaba lo mismo el de Francia.

En el fondo y sin llevar las cosas demasiado lejos, puede afirmarse que los belgas cumplieron otra vez su destino de ser la muralla de choque de la Europa Occidental. La agresión alemana encontró en ellos su primer obstáculo. Sin él no se puede estar seguro de que el final de la guerra hubiera sido el mismo. Y ahora, en la ofensiva de los Estados Unidos, contra nuestro Continente son también ellos quienes lanzan el primer grito y afrontan el gesto inicial.

El que después de pérdida por Herriot la batalla contra sus propios compatriotas, conserve íntegra su autoridad y sin menoscabo su prestigio, es una precisión impuesta por los hechos y una garantía para el porvenir. Europa ha menester de un hombre. Yo no sé si este hombre puede ser Herriot. Pero es evidente que no existe otro.

No se trata de un problema político, sino de un problema económico y social. El más profundo de cuantos se ha planteado a sí misma la civilización. Que estamos viviendo la agonía

del capitalismo, ha dejado de ser un tópico disolvente para convertirse en una realidad de tanta urgencia, que sobrepasa a todas las realidades. La caída del Ministerio Herriot y sus orígenes, no es sino el primer episodio fundamental de ello. No pasarán muchos meses sin que se produzcan otras realidades que lo confirmen.

En cuanto al Gobierno de Paul Boncourt, tiene la clara significación de un tránsito. A menos de producirse reacciones insospechadas, será el último Ministerio burgués de la República francesa. Le seguirán los socialistas, que en Francia expresan aún no una política, sino otro régimen. Lógicamente pensando, Paul Boncour durará poco en el Poder. El tiempo indispensable para preparar la crisis de mayor trascendencia de la historia de Francia. Es lo único que explica que hombre de cualidades tan relativas, haya llegado a ser presidente del Consejo de ministros.

Esta es la realidad. Como no podía menos de ocurrir en una República ejemplarmente democrática como la francesa; el primer instante de su evolución se ha producido en el Parlamento. Es decir, al revés de lo que ocurre en la española, en que las Cortes no son nunca origen de nada, sino consecuencia. El orden jerárquico que va desde el Parlamento al Gobierno, está invertido entre nosotros. Por eso es todo turbio.

CEFERINO R. AVECILLA

París 1932.

(Rigurosamente prohibida la reproducción.—Mención indispensable).

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Habilitado de Clases Pasivas y Apoderado de Ayuntamientos

PLAZA MAYOR, 41-CACERES

Lea usted

“EL RADICAL,”

Farmacia y Droguería de Luciano Escribano Lozano

PRODUCTOS Y PREPARACIONES FARMACEUTICAS ESPECIALIZADAS. — DROGUERIA FARMACEUTICA, QUIMICA E INDUSTRIAL

Plaza Mayor, 40, y Gabriel y Galán, 1 :: CACERES :: Teléfono, 425

FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

FELIPE LÓPEZ GARCÍA

·CACERES· PLASENCIA· ESPAÑA·

## NOTAS DE SOCIEDAD

En viaje de novios, con dirección a Madrid y otras capitales de España, hemos tenido el gusto de saludar en ésta a nuestro querido amigo don Valentín Barrantes Sánchez, presidente del Partido Radical de Albalá y culto abogado, quien ha contraído matrimonio recientemente con la bella señorita Pura Conde.

Les deseamos una eterna luna de miel.

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta, a nuestros estimados amigos y correligionarios de Alcántara don Fernando Bernáldez Burgos y don Pablo Burgos Claver.

Se encuentra en ésta, nuestro buen amigo y correligionario don Francisco L. Fernández, de Serradilla.

Marchó a Madrid, nuestro particular amigo don Ubaldo Fernández Agúndez.

De Brozas, hemos saludado al alcalde don Manuel Sánchez Badajoz y a don Laurentino Vivas.

Nuestro buen amigo el culto abogado del Estado, don Tedor Pascual Cordero, delegado de esta Provincia, en la organización Radical en el Consejo Nacional, ha sido destinado a Madrid por lo que le enviamos nuestra más efusiva felicitación.

Se encuentra en ésta pasando una temporada con su familia, el notario de Brozas, don Manuel Uribarri Paredes.

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra Redacción a Mr. Geotsges Détré, piloto de la casa «Potes» en viaje de propaganda de sus aviones.

De Alcántara, saludamos a don Fernando Bernáldez y a don Gonzalo Burgos.

Ha estado en nuestra Redacción, el secretario del Comité Radical de Robledillo de la Vera don Víctor Martín y el Presidente del Comité de Torreorgaz.

MÁQUINAS DE ESCRIBIR SMITH-PREMIER

MÁQUINAS DE OCASIÓN DE DISTINTAS MARCAS Y PRECIOS VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS MULTICOPISTAS ADELDI MÁQUINAS VICTORIA PARA HACER PITILLOS MÁQUINAS CRUZ PARA LLENAR EMBOQUILLADOS

REPRESENTANTE: EUGENIO COTALLO Cáceres

Manolo Azaña es el doctor Asuero de la política.

Un toque al trigémimo, es decir a los azañistas, marcelinistas y alvaristas (alguien dice que estos dos últimos explotan una sociedad en comandita), catalanistas, galleguistas y hasta a los socialistas, y nuestros hombres se disponen a votar a ojos cerrados las mayores enormidades. Todas las situaciones se terminan y como se terminan... Ya sabemos lo que le sucedió al doctor Asuero.

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor Eugenio Alonso, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

DESENGAÑO...

Un día... la miré y me miraba; la hablé y me hablaba; así pasaron muchos días, siempre con más ilusión.

Llegué a exponerme a cosas funestas; era su gusto (y también el mío); pero no hallé el resultado que esperaba; se burló de mí, risas y más risas; luego quería justificarse; ¡vano empeño!

Llegó otro día. En una fiesta campestre... yo alegre, y ella, (como siempre) también lo estaba; tenía que decirme algo; (ya me lo había anunciado) y en este día me lo dijo. Nada, no tenía importancia; fué una habilidad para caer de nuevo en las redes que tan maravillosamente me tendía; me enredé sin dificultad, y allí tuve de nuevo un incidente...

Pero yo la quería, y todo me parecía insignificante; no le dí importancia a este suceso ni a otros. Además, yo estaba ciego; ¿quién duda? Si no fuese así, no la hubiera querido.

El tiempo ha transcurrido; hace un año desde el día en que se desarrolló mi última aventura de enamorado.

Aquella mujer que jugaba con mi corazón, como un niño con su juguete, no lo hará más.

La realidad se ha impuesto a todo esto y ha llegado a convencerme. Aún me queda dignidad y honor, no sé en qué cantidad, pero sí lo suficiente para no ser...

Es muy cómodo tener adoradores fervientes, darles esperanzas a todos y luego pensar en el príncipe soñado. Si éste no llega, el arreglo es sencillo: Alguno de los que esperan resolverán la situación.

¿Y quienes son los que esperan?

Es muy fácil contestar la anterior pregunta, porque los habrá tontos; pero no hasta el punto de tener que aguantar esperando... para luego aceptar a la que fué y no será, porque ya no es como era.

J. DE MAPALIA

FARMACIA

DE

L. ESCRIBANO CALVO

Pablo Iglesias, 13j- Tel. 180

= CACERES =

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

LUIS MARCELO

CARBONES

CACERES

Los dirigentes y mangoneadores del llamado Partido Socialista, han demostrado una vez más que lo único que les interesa es conservar, aunque se hunda España, sus preciados enchufes

# EL RADICAL

Diego Hidalgo ha defendido a los ferroviarios  
Ha ofrecido una fórmula de concordia que el Gobierno con su soberbia no ha querido aprovechar

## TRAZOS

Se ha constituido la FIRPE.  
A cualquiera que no esté en el secreto y se le comunique, así, escuetamente, la noticia, lo primero que pregunta es qué nuevo negocio se va a explotar y quiénes son los Consejeros de la nueva entidad financiera. Porque, eso, sin duda es lo primero que cree el que sin otros antecedentes se enfrenta con el anagrama que sirve de base a estas líneas.

No se trata, sin embargo, de una entidad financiera ni hay al medio negocio alguno a explotar.

Es—dicen los autores de FIRPE—una asociación parlamentaria de izquierdas.

Pero, claro, con tal enunciado tampoco la gente queda muy bien enterada.

De todos modos la cosa es bien sencilla.

Se trata nada menos y nada más que de un verdadero truco tan simple y tan viejo como puede serlo el del legado fantástico para Misas con su consiguiente cambiazo de sobre y todo.

El truco consiste en demostrar que 40 son más que 90.

¿Cómo?  
Muy bien. En el actual Parlamento, clasificados por partidos, hay: 120 Diputados socialistas; 90 radicales; 50 radicales socialistas; 40 republicanos gallegos; 40 catalanes y 20 de Acción republicana, aproximadamente.

—Si andando los años surgiera una crisis y la topografía política del parlamento siguiera en tal forma—rehusado el poder por los socialistas (pues ya es proverbial su inapetencia de poder) iría a parar éste indefectiblemente a manos de los radicales, como partido que le sigue en importancia numérica en la Cámara.

Y para evitar esta contingencia surge el truco, o mejor dicho la FIRPE.

Reunidos para ello radicales socialistas, republicanos gallegos, catalanes y accionistas, acuerdan seguir siendo radicales socialistas, republicanos gallegos, catalanes y accionistas como partidos con sus características diferenciales y sus programas distintos; pero al mismo tiempo acuerdan como parlamentarios ser todos única y exclusivamente fuerzas de izquierdas sin otro matiz ni otra diferenciación que ser cada uno de ellos en relación con los demás mucho más izquierdistas que los anteriores.

Es decir que como sus primos hermanos gubernamentales los socialistas, acuerdan mantener íntegra la doctrina de cada partido y seguidamente acuerdan borrar la doctrina—como parlamentarios—para no ser más que Diputados de izquierda.

Hay que tener en cuenta que, previamente, a estos acuerdos y contraacuerdos habían tomado ya acción republicana, radicales-socialistas, etc., etc., el de que la República había necesariamente de marchar a izquierdas.

Pero bueno, preguntará el ingenuo lector—¿y el truco, donde está el truco?

Pues hélo aquí:  
Cuando andando los años, si alguna vez surge la crisis, la topografía política del Parlamento ya no será la misma.

Ha rehusado el poder el partido socialista (no es necesario repetir la absoluta inapetencia de poder etc.), y en vez de llamar a gobernar a los radicales que son 90, serán llamados los 50 radicales-socialistas, porque estos 50 serán más que los 90 gracias a los 40 republicanos gallegos, los 40 catalanes y los 20 de acción republicana.

## Patronato Regional de Homenajes a la Vejez en Extremadura

### Para el VI Homenaje a la Vejez en Extremadura

Al disponerse la Región Extremeña una vez más a rendir tributo de veneración y cariño a los ancianos, el Patronato Regional que viene rigiendo la Obra de los Homenajes a la Vejez en Extremadura ha de hacer pública en primer término su satisfacción por el concurso que corporaciones, entidades económicas y particulares, han prestado para el VI Homenaje a la Vejez, que se va a celebrar en Extremadura y con ocasión del cual y gracias a ese generoso concurso de la acción social y la valiosa bonificación del Instituto Nacional de Previsión, quedarán amparados un nuevo grupo de ancianos desvalidos de la Región con sendas pensiones vitalicias.

Hecho constar esto para satisfacción de todos y en público reconocimiento de las ayudas recibidas para tan noble y humanitario fin, el Patronato se dirige a todos los cooperadores y simpatizantes de la Obra, en cumplimiento de uno de sus cometidos, para hacerles saber que ha señalado para celebrar los actos del VI Homenaje a la Vejez, el día, o mejor dicho la noche del día último del año corriente, y que, dada la cruda estación en que nos encontramos, los aludidos actos han de revestir en el presente año formas y solemnidades especiales.

Cree el Patronato que así como otros años, en plena primavera, los ancianos presidieron en parajes públicos los actos solemnisimos celebrados en su honor, en el presente año debe llevarse el Homenaje al mismo hogar en que los viejos viven, y allí, en la casa de cada uno, procurando que esté rodeado de sus familiares, amigos y vecinos, reciba el título de la pensión que se la ha constituido y asegurado en el Instituto Nacional de Previsión y su Caja Colaboradora de Extremadura.

Los organizadores de cada acto local, en el que es de esperar figuren las autoridades de todas clases, delegaciones de la Caja Extremeña y de las Cajas de Ahorro, directivos de las Mutualidades escolares, Magisterio, y en general, cuantos han comprendido la elevación espiritual de esta Obra de protección a la ancianidad, procurarán que el acto del Homenaje les acompañen representaciones de todas

las que, constituidos en Federación Izquierda Republicana Parlamentaria Española, suman parlamentariamente entre todos, 150 Diputados de izquierdas que ya no son lo que eran, porque han dejado de serlo, para poder ser lo que todos quieren que sean... (Ustedes presumo que no ven esto muy claro... Ya lo explicaremos otro día).

—Pero esto es la izquierda?  
—No señor, esto es el truco.

Claro que a lo mejor (como en los otros trucos en el momento de darle el cambiazo al sobre surge la policía) en estas cosas de la política puede surgir... llamémosle lo imprevisto o lo imponderable y en vez de iniciar la marcha a izquierdas, impone a todos marchar por el camino debido que es el de la razón sin trucos y sin malabarismos aritméticos...

\*\*\*

las clases sociales, personas de diferentes edades, sexo y profesión, sin olvidar una comisión de niños de las escuelas, organizando en el lugar más apropiado que se elija en cada pueblo, la comitiva que con la mayor solemnidad y concurrencia posible, lleve al anciano o ancianos pensionados, en la noche elegida, víspera de un año nuevo, con la manifestación de respeto y cariño de todo el vecindario, la libreta de renta vitalicia, que es símbolo de una protección efectiva, cristalizada en forma de sustento asegurado de por vida al viejo desvalido.

En esa ofrenda de pan y cariño dedicada a los viejos, encontrarán los que acaso no hayan advertido la grandeza de la ancianidad, una lección provechosa del trato que debe dispensarse a los ancianos, dignos siempre de ocupar un lugar preeminente en el hogar de los hijos, y de recibir a diario expresiones del cariño de sus familiares y de la reverencia de los extraños.

En las localidades en que sea posible, se ha de procurar, y no han de faltar almas generosas que hagan viable la idea, que después del acto de la entrega de la libreta de pensión y de homenaje del vecindario al viejo junto éste alrededor de su mesa para cenar en esa noche, que es noche de recuerdos y esperanzas, a todos los hijos y nietos que residan en el pueblo a fin de que se sienta plenamente patriarca de la familia que él fundara, y al conjuro de esa fiesta íntima se aviven los sentimientos de amor al abuelito, se afiancen los vínculos de la familia que acaso la miseria disgregó y sellen los hijos y los nietos con ternura filial la nueva promesa de respetar y reverenciar siempre al viejo y alegrar con cariño y asistencia amorosa los años que le resten de vida.

El Patronato, confiadamente espera que en cada pueblo donde haya algún anciano pensionado se realizará el anunciado programa, mejorándolo, para levantar aun más el atribulado espíritu de esos ancianos desvalidos, e inculcar en las generaciones que aun ven muy lejos los días de su senectud el trato paciente y delicado que todos debemos a los viejos, y para afianzar y avivar en los hijos el deber de respetar, asistir y venerar a los padres ancianos, prodigándoles constantemente el calor de las caricias filiales, tan necesario a los pobres viejos.

Realizado y superado el programa que queda esbozado, se impone que los cooperadores de la Obra se dispongan a prestarle en el próximo año una vez más su espléndida ayuda y a procurar nuevas colaboraciones para que, con ocasión del VII Homenaje a la Vejez, que empezará en seguida a prepararse, para la primavera próxima, sea todavía mayor, que aún quedan muchos viejos sin poder ser pensionados, el número de ancianos que queden al amparo de una renta vitalicia para su tranquilidad y alegría, para mayor edificación del pueblo y para mayor honor de Extremadura, que a sí misma se honra protegiendo y reverenciando a sus viejos.

Cáceres, 24 de Diciembre de

## La importancia y trascendencia de un juguete

A pesar de que aquella fecha está lejana, aún recuerdo la honda emoción que despertaban en nuestros corazones infantiles la fantasía de los «reyes magos».

Esperábamos anhelantes los regalos que pudieran dejarnos estos caballeros pintorescos, imaginados con luengas barbas blancas vistiendo trajes fantásticos, que nos hablaban del Oriente misterioso y legendario.

Se nos decía que si éramos obedientes y estudiosos, los reyes nos repartirían bonitos juguetes en premio a nuestra bondad y aplicación.

Mas a pesar de nuestra bondad e inocencia recuerdo que mis pequeños camaradas y yo, al comentar el misterio de estos reyes, advertíamos la influencia que nuestros padres tenían sobre tan «espléndidos mensajeros del Cielo» para que el regalo que nos otorgase fuese el juguete apetecido.

Y advertíamos también que los niños de familias «ricas» eran favorecidos con juguetes preciosos y que en cambio, de los niños pobres jamás se acordaban los reyes, y cuando lo hacían, era solo para otorgarle un obsequio mezquino y despreciado por nosotros.

Basados en nuestra absurda manera de vivir... nos parecía todo ello lógico y natural, ya que los «magos» nos agasajaban no solo en relación con nuestros merecimientos, sino también con el bienestar de nuestras familias, toda vez que en casa de los tíos también solían dejarnos juguetes.

Y en nuestro regocijo inocente incurriamos en la crueldad de mostrar los juguetes de los reyes a los otros niños pobres que jugaban con nosotros en la calle, despertando así su envidia e injuriando inocentemente su pobreza; es decir comenzando a

## La fiesta de Reyes...

abrumar sus almas pequeñas al mostrarles la diferencia de nuestra condición social; esto es, de nuestro bienestar, de nuestra holgura, de nuestras comodidades, de nuestro lujo.

El niño en su inocencia no puede ocurrírsele nada más que que aquello que vea él de practicar en la sociedad. Y como veía las consideraciones injustas de que era objeto el hombre acaudalado al que no poseía nada, de aquí que se advirtiera esta crueldad inocente que pone en los espíritus de los niños el germen inicial del odio, para culminar después en las luchas de clases.

He aquí las consecuencias tan funestas que trae consigo esa fiesta tradicional de reyes defraudando la ilusión de los niños.

¿De qué sirven esas «cabalgatas» pomposas para hacer regalos, que los niños están cansados de verlos comprar en los comercios así como a las personas que se visten de reyes?

Además el niño pobre tendrá que conformarse con el regalo que le den y el rico podrá pedir los que quiera, en la seguridad de ser atendido.

Luego esa diferencia que existe no podrá borrarse tan fácilmente, porque los niños pobres cuando jueguen con los ricos, comprobarán la mezquindad de sus regalos, y en sus tristezas de hambrientos y haraposos caerán de gusto, para compartir sus alegrías con los otros, que no les falta nada.

Esta es la cruel injusticia social que nos recuerda la «fiesta» de reyes, la más cruel de todas, porque hiere profundamente el espíritu de quienes comienzan a vivir en la sociedad.

JUAN HERNANDEZ VINAGRE  
Enero, 1933.

## Siguen constituyéndose con entusiasmo las Juventudes Radicales en la provincia

El Comité organizador de la Federación Provincial de Juventudes Radicales de Cáceres, está recibiendo numerosas actas de constitución de Juventudes en la provincia, de las que publicamos las siguientes:

Ahigal.—Presidente, Gonzalo Cáceres Plata; vicepresidente, Julián Paniagua García; secretario, Aurelio García Díaz; tesoro, Gregorio Cáceres Domínguez; vocales, Ambrosio Simón Martín, Francisco Alba Díaz, Fernando Cáceres Ruano y Constantino Rubio Paniagua.

Hervás.—Presidente, Eduardo Herrero Martín; vicepresidente, Alfonso de la Calle; secretario, César del Arco; tesoro, Francisco Bejarano Gil; vocales, Antonio Muñoz Barrios, Florencio Sánchez y Sánchez, Heraclio Calvelo Gómez y Matías Rodríguez Pérez.

El Torno.—Presidente, Lope Serrano Regadera; vicepresidente, Félix Muñoz Morán; secretario, Máximo Conde Regadera; tesoro, Máximo Serrano; voca-

1932.—Por el Patronato Regional de Homenajes a la Vejez: El Presidente, Antonio Silva.—El Secretario, Juvenal de Vega y Relea.

les, Bernardo Muñoz Martín, Víctor Sánchez Pascual, Alvaro Urbano Alonso e Higinio Muñoz y Muñoz.

Albalá.—Presidente, Leopoldo Conde Sánchez; vicepresidente, Juan Rubio Flores; tesoro, Baldomero Bonilla y Bonilla; vocales, Valentín Barrantes Galán, Francisco Fernández Pérez, Francisco Leo Rubio y Manuel Llancho Borreguero.

Para no ser pesados a nuestros lectores, dejamos de publicar en este número las actas de constitución de Juventudes que tenemos a la vista, y lo seguiremos haciendo en el próximo; recordando al mismo tiempo, a todos los pueblos que no hayan remitido dicha acta, lo hagan lo antes posible, para la mejor marcha del Comité organizador, y poder celebrar en plazo breve la Asamblea provincial de Juventudes Radicales.

Esperamos que los señores presidentes y secretarios de los respectivos Comités tomen vivo interés en el asunto, organizando grupos de jóvenes extremeños que, unidos a los de las otras regiones, serán los precurosos de la patria y los verdaderos paladines del Partido Radical, para conquistar el triunfo definitivo, a que tanto derecho tiene el único partido histórico de la República.

Imprenta de García Florianó  
CACERES